

CHAPITRE 13

Fouilles Archéologiques de Sauvetage sur le Site de la Mosquée de Kankou Moussa à Gao (Mali): Résultats de la Campagne 2006

Mamadou Cisse, Sidi Lamine Kone, Soumaïla Coulibaly, Youssouf Kalapo

Abstract

The excavations, undertaken on the site of the Kankou Musa's mosque, have brought to light a series of colossal walls built using a highly elaborate dry stone architecture. These walls appear to be the vestiges of a royal residence. The 2006 excavation provided additional information about architecture and cultural material. According to the materials analysis the relative chronology of occupation of the site is estimated between the 2nd and 16th Centuries AD.

Introduction

Le site de Kankou Moussa au Mali, situé au cœur de la ville actuelle de Gao, a fait l'objet de fouille de sauvetage depuis 2003. Le site a abrité la mosquée historique construite en 1324 par l'empereur mandingue Kankou Moussa à son retour de son pèlerinage légendaire de la Mecque. L'ouvrage, réalisé par un architecte Andalou Isaac Es- Sahéli Al – Touwaidjin (Isaac Es-Saheli), est présenté par les chroniqueurs arabes et les traditions orales, comme un bâtiment colossal et le premier cas de grands travaux entrepris dans l'histoire du Mali, avant la construction de la célèbre mosquée de Djingareiber à Tombouctou. Il occupe une superficie totale de 41 hectares dont la moitié est engloutie par les habitations. La campagne de fouilles 2006 s'inscrit dans le cadre de la poursuite du programme de recherches archéologiques entrepris par le Ministère de la Culture à travers la Direction Nationale du Patrimoine Culturel (DNPC) et ses partenaires. L'objectif était de mieux comprendre la stratigraphie, d'avoir des indications sur la chronologie du site à travers les sondages ouverts et d'entreprendre une étude comparative des éléments stratigraphiques se trouvant dans les nouveaux sondages et ceux déjà fouillés au cours des deux précédentes campagnes 2003-2004 et 2005.

La présente étude, qui présente les résultats de la campagne 2006, est structurée en trois parties. La première partie consiste en une présentation sommaire de la ville de Gao; la deuxième retrace l'historique des recherches sur le site de la Mosquée de Kankou Moussa; la troisième est consacrée aux résultats obtenus au cours de la campagne et enfin la conclusion.